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李榮美 蒲公英

日本災禍頻繁有感 閒談岷里拉電影節
日本最近天災人禍層出

不窮，一波未完急接一波。
最近日本將其核污水大量倒
到太平洋，受到國內外人士
的攻擊，深深地使日本海產
品滯消，進而使日幣大幅的
貶值，深深地影響一般老百

姓的生計，使日本首相的支持率亦大幅的降
低。日本於第二次世界大戰之時慘無人道，
南京的大屠殺奪去幾十萬人的寶貴生命，並
強迫東南亞各地青年婦女當軍中的「慰安
婦」，使日軍肆虐，最後多數病死他鄉，這
種種的罪行還遺留在很多人的腦海中。

日本的不仁不義是否受到天譴，我們
不得而知，但是日本再度受到七點六的大地
震，使民不聊生，日幣貶值後，日本急忙將
其注意力寄望於旅遊業，但是不幸的地震造
成更大的傷害，所以旅遊人士亦為之卻步。

更不幸是日本航空客機A350一月二日
降落於羽田機場，但在降落時與海上保安廳
救災機MAT22固定翼機型，由羽田航空基地
所屬，原本任務是運送救濟品到最近發生七
點六級地震災區「能登」半島，而客機降落
時，無法放下輪胎降落，以機腹著陸，後發
生機體燃燒，現場濃濃黑煙，客機燒至只剩
骨架，在這機場事故中，亦較屬罕見，一月

二日晚九時二十分，機上乘客三百七十九人
含機組人員十二人，也成功在緊急疏散時避
難，這也是不幸中之大幸。但最少有十七人
受傷，另一架和客機相撞的日本海上保安廳
飛機，載有六名乘客，其中機長受重傷，其
他五人已經死亡。現場調集七十多輛消防車
和經被撲滅。羽田機場四條跑道在事故後，
已全部關閉，多次航班已被取消。

据NHK消息，該客機是一月二日下午
四點由新千島機場出發，於下午四時五十分
於羽田機場著陸。但在當地時間傍晚六時左
右發生火災事故，這架客機為AIRBUS A350
機型，在羽田機場時，機身先落地，据海上
保安廳第三司令部稱，準備降落可能與日本
海上保安廳固定翼飛機相撞，有日本民眾在
社交平台上轉載事故照片，並為傷者祈福，
為死者哀悼。

對日本的惡行惡狀，如今已經一一地
受到報應，天理循環，善有善報，惡有惡
報；種瓜得瓜，種豆得豆；人在做，天在
看。我們舉頭三尺有神明，善惡最終將有
報，日寇多年來的惡行，如今已是報應的時
候到了。

我們菲華族群，最好不要涉及政治的
話題，多言多語，難免有過，禁止嘴唇就有
智慧。

每年從聖誕節期間到過
了年，有關當局總要舉行一
場菲語片大展。

全國所有英語片都停止
放映，只放映國產菲語片。

我們這裡的菲語片子，
雖說幾十年來，有點進步，

比起別的國家還差這麼一大截。有時感到好
像數十年如一日，還在原地踏步，進步很
慢。

美國對菲律濱的控制是無孔不入的，
就以學校裡的學生，以前我們讀書，唸華校
的同學之間都以閩南語交談，菲校大都講菲
律濱國語；如今在不知不覺中，我家的小孫
孫兄弟姊妹之間彼此都以英文交流，甚至連
媬姆也得操著半生不熟的英文去迎合孩子
們，講自己民族的語言更是難上加難了，也
是以英語交談，家長們只得迎合孩子，與他
們打成一片。

我想，我們居住的這國度，可以說是
除了英國，美國，加拿大，澳大利亞，新西
蘭，印度之外的第七個國家講英語了。菲律
濱與印度是非白人操英語的國家了，其他的
都是；盎克魯‧撒克遜民族了。

如此的社會環境，菲律濱的影片怎麼
會進步呢？

不過話又得說回來，每年的菲語片大
展，有時也會拍出一些頗有水準的片子。

記 得 我 們 華 裔 有 位 電 影 製 片 人 ， 大
家都尊稱她為「莉莉大媽」（MOTHER 
LILY），聽說她姓楊，是菲華教育界德高望
重某華校校長的妹妹。

這位莉莉大媽曾經拍過幾部描敘菲律
濱華裔的故事，筆者好像她老人家拍出的電
影每一部都看過。

可惜至今已經息影多年，再也見不到
莉莉大媽編製出來的電影了。不知什麼時候

我們這地方的華族人士，再能東山再起，拍
幾部宣揚菲律濱華族文化，以促進華人融入
菲律濱大社會中。

今年的菲律濱影片大展，推出參展的
大約有七、八部，我只看了四部。

是《WHEN I MOT IN TOKYO》，
《FAMILY OF TWO》及《GOMBURZA》以
及《RENIND》

這四部片子都差強人意，沒能給我留
下深刻的印象。

好像《WHEN I MOT IN TOKYO 》粗譯
《邂逅東京》，這部片子主要是講述片中的
主人公，一位單身女郎離鄉背井到東京去打
拼，遇到了另一位五十九歲的男子，他的另
一半紅杏出牆，他拋棄了妻子獨自到東京謀
生，他們二人在東京相遇碰出了愛情的火
花。故事大概就是這樣，人上了年紀，昨天
才看過的電影，今天就想不起來了。

第二部《FAMILY OF TWO》《二口之
家》，講述一位母親，生下了唯一的兒子，
她的另一半就去世了。她含辛茹苦拉扯大了
兒子，故事很簡單，一家二口子，他的兒子
遇到了自己的真愛，女方是個孤兒，一心想
出國打拼。男方的母親健康有問題不能乘飛
機，兒子就妙想天開，想給母親找個老伴，
故事在為人兒媳的女孩，回心轉意打消了出
國打拼的意圖，於是一家二口子，就成了一
家三口子或三口子以上的家庭了，故事以喜
劇結束。

《GOMBURZA》這部電影，上過歷史
課的都知道三位天主教神父，為了爭取菲律
濱民族與西班牙統治者平等待遇而被處死。

這三位神父的死，點燃了菲律濱爭取
民族解放，國家獨立的火花。

希望菲律濱電影界能百尺竿頭，更進
一步。

二〇二四年一月九日

老油條

太公釣魚離水三寸，願者上鈎
有人說華社窮人很多，

我總覺得有點不太現實。
君不見，只要我們睜眼回
顧2023年4月開始倡捐興建
「中國文化宮」情況，就看
出華社形同正在舉行一次捐
款大競賽。使咱們這些打工

仔深深觸感到今天生活條件物價高脹困難
的這個華人社會原來是那麼富裕又錢多，
說白一點可以算說是華社一種錢淹腳目的
象徵……。但是總有一些人不服反駁我，
說華社並非有錢，這次大手筆捐獻的人，
是各有各的背後原因和目的，例如一些來
菲不久的華人，來菲幾年幹著人不知鬼不
覺做起黑白黃紅生意買賣，而僥倖迅速發
財，本來一文不值潦倒街頭路渣的窮光
蛋，竟瞬間變成今天有張可愛富裕光彩十
足金面子，那當然要慷慨大方撒些金銀紙
錢捐獻買張較有份量些風龜面子，又謀得
頻頻登一下華報風神風神塑造身價，告白
天下人今天老子已今非昔比……。

若能再撒些錢買了一頂芝麻小團體
理事長帽子來戴，那就更飄飄然去找人印
張有理事長字號名片，那就大功告成可以
回鄉到祖厝搞鑼打鼓放炮弦耀一下鄉親，
再來就在國內大官小鬼面前分出自己名
片來個風神風龜一下，達到光宗耀祖心
願……。

據說捐獻給「中國文化宮」的第二
種人，據許多讀者告知是與中國有經貿來
往甚密，中國大陸給這些人賺得盆滿缽滿
致富，獲得相當多利益恩惠的人，由於從
中國獲得巨大好處和利益，於是為了人情
世故無法推辭，情面上不得不拿出一筆可
觀之款捐給「中國文化宮」。第三種捐款
人，據讀者告知是那些來自中國的中資企
業公司，當然對弘揚中華文化是責無旁貸
大事，還有中國老闆或是使館在背後親嘴
開口幕捐了。

人之常理自然而然這些「中資企業」
那能怠慢不捐，尚且要捐的數目必須要能
見得人面，對得背後領導，給使館也好交
代，當然款數不可太少。

第四種人是由於不厭煩受到黃老先生
派人親身拿傳真到辦公室或府上私捨討錢
求捐，而不得不施捨捐獻些金銀紙錢祭祭
嘴，同時還可享受登上報紙揚揚聲譽造些
知名度………。

2023年9月29日《商報》「大眾論壇」
刊載泉源森先生「有必要興建語言文化宮
嗎？」的文章。讀後老油百份一百深有同
感。中國身為當世第二大經濟體，援助眾
小發展中貧窮國家，向來毫不手軟，動則
數億甚至數十億美元，又何需向我們這個
貧窮小國的華社募捐呢？更何況中國在菲
律賓不是已經設有孔子學院嗎？為何還要
建造語言文化宮呢？

若是單只服務華社，那該語言文化宮
的功能就大大地打折扣了，……我們兩百
萬華人只佔一億多總人口不到2%，所以華
人極易融入菲主流逐成菲化。加上華語漢

字又難學難記，有九成年輕華人，進華校
讀了十幾年華文，連華文報章也不會讀，
更遑論書寫中文了……。

再說各華校都已有足夠良好學習環
境，興建語言文化宮實在是勞民傷財，多
此一舉，到時候去的人小貓兩、三隻，跟
各大圖書館一樣，最後只關門大吉。這次
募捐活動，有人說是有某方面的背景，所
以捐款者眾多，動則數百萬，甚至數千萬
元，有人說是要討好某一方面，打通官商
關係，眾說紛紜，箇中詳情，我們無從得
知……。

要建造「中國文化宮」，讓菲律濱
民眾瞭解中華文化，舉辦有意義的文化活
動，促進中菲友好關係，我們可以直接請
求中國幫忙，他們援助菲國的公路橋樑等
基建項目眾多，區區小數目，以中國當前
的富裕經濟，大筆一揮，九牛一毛，相信
他們也樂見其成……。

2023年10月23日《商報》「大眾論壇」
李榮美專欄與泉源森先生所言，見識與用
意幾乎一樣。

他倆的見解是無需浪費華社資源，
去建造那種重複作用的文化機構。諸如弘
揚中華文化，我們已數十間的華校，也有
孔子學院，至於華社先輩來菲艱辛奮鬥歷
史，華社已有「菲華歷史博物館」。尚且
在此時此刻中菲關係被美國人從中攪拌得
相當緊崩，甚至更嚴重的竟喊出要驅逐中
國大使之際，咱們還敢期望能有幾個菲律
賓人會興趣去瞭解中華文化，去學習中國
語言嗎？那簡值是癡人說夢。在這個非常
時期，排華反華星火，可能一觸即發。

大家都要小心低調，處處與菲人同胞
和睦相處，在這嚴峻時非常期，華人華裔
只求「保平安」，不敢奢望「添福壽」。
以我個人的淺見，萬一這間文化宮真的有
一天建成，倒不如將它作為一所教授新僑
學習菲律賓語言，菲律賓人生活習慣，新
僑在公共埸所起碼禮儀，不要高音貝大聲
喊叫，多少瞭解菲律賓普通法律常識的中
心來得實際和恰當。時間過得夠快一眨眼
又是2024年，排在眼前華社看到建設文化宮
的消息，只是聽到樓梯聲不見人影沉默許
久。

據悉文化宮終於在最近會議並刊登一
張堂而皇之金色PROSPECTIVE外型圖面高
樓掛著一個巨大孔方兄大錢幣，實在是名
正言順外型上方築掛似標明地地道道是向
錢看孔方兄的文化宮高樓。希望這次真的
不再是三十年前演譯太公釣魚離水三寸，
願者上鈎的翻版了？

老實說，華社富人其實個個不是傻瓜
和棟憨，大家只是心知肚明，沉默不宣，
抱著一種捐錢償乞丐心態，有時即使知道
明明會被騙，也都是懷著太公釣魚，願者
上鈎心態。只是不願撕破這群人老千醜陋
面孔，心平氣和做做一位不願說出「真
話」的好人而已……。

2023年12月11日稿於巴拉灣CORON島
Two Season渡假村
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鄭亞鴻

開元寺千年古桑結新果
小寒時節，位於泉州開

元寺內西北角的千年古桑樹
結出桑葚了，吸引來許多市
民遊客前來圍觀。

泉州開元寺始建於唐垂
拱二年（686年），系泉州
「紫雲黃氏」開基祖黃守恭

捐獻桑園所建，留下「桑開白蓮」的殊勝。
1925年，在一次雷雨中，這棵千年古桑被雷
電劈中。沒想到的是，這次雷擊，竟締造了
一個生命的奇跡。古桑樹幹被一劈為三，其
中一枝墜落在地上，僧人們將其用一塊花崗
岩托起，並鐫一對聯「此樹生蓮垂拱之年，
支令勿壞以全其天。」神奇的是，被劈開的
三根樹幹都奇跡般地活了下來，並長得蒼翠
茂盛、四季常青。

歷經滄桑的千年古桑成為我國現存最
古老的一棵桑樹，被譽為「世界桑王」和
「神桑」，載於《世界植物之最》一書中。
然而，古桑樹以前只開花，不結果，在開元
寺常住幾十年旳老法師及周邊的老人都從未
見過它結果。

千年古桑樹就是一奇，如今千年古桑
樹再結桑葚更是一奇。在閩南話中，桑葚諧
音「生財」，千年古桑樹再結桑葚，讓人讚

歎新年好景象，期盼新年好財氣。
說起開元寺的千年古桑樹，我想起一

件事。那是1969年春節，那時全國正掀起知
識青年上山下鄉熱潮，我們這些「老三屆」
學生將各奔東西，分赴德化、大田、清流、
寧化等縣插隊。我和幾位同學、朋友相約到
開元寺拍照，作為臨別留影。那天，一位朋
友帶了一部相機，我們在東西塔拍完合影，
走到那棵古桑樹時，看到有人爬到樹上拍
照，一位同伴說，我們也拍一張。於是，我
們不加思索地也爬上古桑樹拍了一張照片。
那時，我們不知道「桑蓮古跡」是開元寺的
重要古跡之一，也沒有生態保護意識，缺乏
對千年古樹的敬畏。

如今，千年古桑已經用圍牆將它保護
起來了。隨著人們生態保護意識和古跡保護
意識的提高，它不再受到人為傷害，並且受
到悉心照料。50多年過去，當年我們這些十
幾二十出頭的年輕人，都兩鬢白髮，已逾古
稀之年；而千年古桑雖然歷盡蒼桑，依然枝
繁葉茂，鬱鬱蔥蔥，撐起如傘樹冠，遮天蔽
日，奉獻大片綠蔭，顯示出頑強旺盛的生命
力。今年伊始，它居然結出桑葚，堪稱神
奇！

（2024年1月8日）

李秀恒

黃金價格穩 宜長期投資
12月初，美國聯儲局舉

行了2023年最後一次議息會
議，連續第三次維持利率水
平不變。在會後記者會上，
主席鮑威爾承認，當前利率
可能已達到峰值，進一步上
升可能會給經濟活動和通脹

帶來下行壓力。

 聯儲局降息預期穩金價 

隨著聯儲局釋放鴿派立場，過去兩周美
匯指數持續下滑，低見100.32，為2023年7月
以來的最低水平。在19位聯儲局官員中，有
17位預測2024年年底的利率將低於上月的水
平，而市場則預計今年平均將有三次25個基
點的降息，為黃金價格提供了基本面支撐。
金價以每盎司1980美元的支撐作爲跳板，突
破了2000美元的關口，上個月初升紐約期金
升至2152美元的新高，現貨金亦升穿2135美
元，整體呈現震盪上升趨勢。2023年全年，
黃金期貨價格錄得13.45%的漲幅，大幅跑贏
其他貴金屬，如白銀（微升0.19%）、鉑金
（下跌6.81%）及鈀金（下挫38.3%），有經
濟分析師認為全年金價或高至2350美元。

 央行紛紛擴大購入黃金

除了美元走弱的因素，各國央行的購
金需求亦對金價提供了強勁的支撐力。根據
世界黃金協會發佈的第三季度《全球黃金需
求趨勢報告》，2023年第三季全球央行淨購
黃金337噸，為有史以來第三高的季度淨購
金量；前三個季度各國央行共計購買了大約
800噸黃金，與去年同期相比增加了14%。

 這一方面是地緣政治因素的影響，
2022年俄烏戰爭爆發以來，黃金作為傳統避
險金融工具就受到了廣泛關注，2023的以巴
衝突亦起到了托高金價的作用，雖然隨著戰
事的延長及談判的曙光金價有所回落，但這

些現存或其他地區潛在的戰爭及武裝衝突，
仍會導致投資者對經濟和金融市場感到不
安，從而增加避險需求。另一方面，是過去
20年來，新興市場不斷增加黃金持有量，進
入2023年之後更是以「破紀錄的速度」購入
黃金，以求減少對美元的使用、獲得更多對
美元的獨立性。

 這當中，中國央行捨美債而購黃金的
舉動為金價持續處於高位形成支撐。根據
最新數據，中國央行連續13個月增持黃金，
截至2023年11月底，中國的黃金儲備達到約
2226.39噸（7158萬盎司），按月增加11.82
噸（41.7萬盎司）。但儘管黃金儲備大幅
增加，其佔中國央行國際儲備的份額僅約
4%，比起美國、德國、意大利、法國均超
過65%的黃金儲備，仍有巨大的上升空間。

 個人投資者青睞黃金 

此外，個人買家對黃金亦青睞有加。以
中國為例，房地産行業的不景氣縮窄了投資
標的選擇範圍，甚至帶來了經濟放緩；2023
年以來，上證指數下跌5.6%體現了股市的低
迷；人民幣兌美元持續貶值，且個人投資者
難以尋求海外投資，以上種種因素都導致投
資者傾向與將資金流向黃金，使得中國內地
的黃金交易價格持續處在高於國際價格的狀
態。

 事實上，根據世界黃金協會的分析，
每年的1月份往往是黃金表現最好的時期，
自1971年以來，每年1月的黃金平均回報率
為1.79%，幾乎是長期月平均水平的三倍。
短期內，絕大多數散戶投資者都會看漲黃
金，致使黃金反覆出現溢價而後回條的震盪
過程。但中長期而言，在全球央行的持續需
求及國際政治形勢的複雜化背景下，黃金仍
可被視為穩健、有愈來愈強避險性質的投資
類別，適合尋求資產安全性的投資者在回調
過程中適量逢低購入，並長期持有。

（作者為香港經貿商會會長）


